



一年間、ありがとうございます。

3月は「去る月」とも言われ、令和4年度も残すところ、1ヶ月足らずとなった。また、人事異動の内示もそろそろ出そう頃で、各校長先生におかれましては、校内人事もある程度固まりつつあるのではないだろうか。私も所報を任されて、もうすぐ一年が過ぎようとしている。光陰矢の如しである。所報の内容については、私の経験から感じたことや教育研究所の事業等を通して、気付いたことなどを述べてきた。今回はこの一年間の振り返りとして、本研修所の事業から見えてきたことの一部を振り返ってみよう。

まず、法定研修や経年研修、その他の研修会等については、研修効果を今一度検討し、5月頃、実施方法の見直しを行った。参集型の良さは、研修者の横の繋がりが深まることである。同期の教員間や同じ校務分掌の教員間のちよつとしたつばやきやたわいもない会話も、研修内容を理解するエッセンスとなる。特に、対面の効果を実感できたものの一つに、初任研や中堅研のグループ研究がある。具体的には授業研究会で、授業についていろいろ語り合っている教員の姿があった。共感する意見、違う意見、新たな納得など先生方が楽しげに、本音で授業について語り合っている姿は、教員が学んでいる姿であり、コロナ禍の中、このような姿が見られたことは成果と考える。今後は、コロナ前の研修会の方法に全て戻すのではなく、コロナ禍で学んだ研修会の方法(オンラインやオンデマンド)も、実施方法の効果を検証・検討し、参集型とオンライン型のハイブリッド開催を工夫していきたい。これからの教員は、教員生活生涯学び続けていかないとけない存在であることや、今後、各教員の研修履歴の記録等の必要性から本研究所の役割は更に大きいものになると考える。

次にICT教育に関することである。児童生徒へ一人一台情報端末が配付されたことにより、学習方法も多岐に渡るようになった。これら端末は、個別最適に学ぶためのツールの一つであり、協働的な学びのためのツールの一つでもある。本研究所でもICT情報教育推進部会が研究した授業実践事例等の提供をホームページで行ってきた。授業で端末を効果的に活用することで、これまで以上に学習効果が上がリそうな実践や端末活用のヒントになりそうな参考実践も多くある。また、先生方の技術的支援を行うためのICT支援員の配置やGIGAスクール運営支援センターを設置した今年度は、全小中学校でICT支援員を活用した校内研修が実施され、アンケート結果から、先生方のICT機器を活用しての指導力が高まってきていると感じている。是非、次年度もICT支援員を効果的に活用して頂き、指導力の向上に繋げてほしい。合わせて、ICT支援員が配置されない日においても、先生方のICT機器や活用方法を補完するGIGAスクール運営支援センターを積極的に活用して、不安や困り感の解消に繋げてほしい。ある学校を訪問したとき、「電子黒板のデータを保存したいけど、今日はICT支援員が来ないので困っている」との声があった。こんな時こそ、GIGAスクール運営支援センターに連絡相談をして頂きたい。昨年12月からは、リモートでの対応も行っている。このように、強く活用を促すのは、活用実績が少ないものは、事業の引き上げに繋がってしまうからである。是非、GIGAスクール運営支援センターの積極的活用を引き続きお願いしたい。

最後に、私の役割は、所員のモチベーションを高め、業務の質を上げることにあると思う。教育研修Gの指導主事や情報支援Gの所員には、先生方支援、学校支援が第一ということを確認してきた。良い事も、課題も全体で共有し、よりよい業務遂行に繋がったつもりである。至らない点も多々あったかと思うが、皆様の支えにより本教育研究所事業を滞りなく進められようである。本研究所を支えて頂いた全ての方々へ感謝である。ありがとうございます。次年度も本研究所事業へのご理解とご支援、ご協力をお願いします。

3月 研究所事業予定

15(木)	次年度初任者研修に係る時間割説明会	オデマンド
-------	-------------------	-------

119期教育研究員

新垣 仁美 研究員(幼児教育)
末吉 理恵 研究員(特別支援教育)
狩俣 高志 研究員(小・道徳科)
宮里 理枝子 研究員(中・道徳科)

研究所での6ヶ月間の研究成果ならびに教育相談課での1年間の取り組みの報告会を開催いたします。今期は、一般の方の参加はできませんが、研究所ホームページに研究報告書を掲載すると共に、報告会終了後、限定公開にて、期間を設けてオンデマンド配信をいたします。

7(火)	プレゼン検討会
28(火)	第119期成果報告会・修了式

令和5年度 4月 主な事業

4(火)	初任者研修 開講式及び①	中央公民館
5(水)	研究員 第120期入所式	研究所
6(木)	初任者研修指導教員等連絡協議会①	研究所
7(金)	初任研校長連絡協議会①	オデマンド
11(火)	研究員 テーマ検討会	研究所
13(木)	初任者研修②	中央公民館
20(木)	教職2年目研修①	若狭公民館
25(火)	研究員 項立て検討会	研究所
26(水)	中堅教諭等資質向上研修 開講式及び①	中央公民館

令和4年度も教育研究所の各事業に御理解、御協力を賜り感謝申し上げます。各学校におかれましては、法定研修(初任研・中堅研)やその他研修等への職員の派遣等への御配慮ありがとうございました。令和5年度の研修・講座につきましても、研究所所長はじめ指導主事一同、教職員の資質向上をめざして取り組んでまいります。今後ともよろしくお願いいたします。

